
創業者角度分析疑問
這份題為 「釋放港青科創潛力共建國家雙創引擎」

研究報告，旨在拓展香港科研成果的市場，並推動其
在內地商品化，攜手將大灣區打造成為國際科技創新
中心。香港青年考慮前往內地發展時往往面對疑問：
內地不同城市的創新和科技產量各有特色，哪一個城
市最符合自己的發展方向？哪一個城市有惠港政策？
哪一些政策最切合自己的需要？報告以創業者角度出
發，針對上述疑問提供有系統的分析和資訊。

報告羅列 「十四五」規劃提出的九個新興戰略產
業，包括：新一代信息技術、生物技術、新能源、新
材料、高端裝備、新能源汽車、綠色環保、航空航天
和海洋裝備，以及內地主要城市的發展方向，幫助青
年了解並發掘各地獨有的行業優勢和商機，報告更進
一步比較大灣區內地城市不同惠及港人的政策及亮
點，協助青年選擇合適的城市創業。為幫助決定落腳
點的青年深入了解當地現行的政策，報告詳列大灣區
不同城市主要惠及港人的創業就業政策。

倡建「專利審查高速路」
團結香港基金並提出七項政策建議：整合平台資

訊，明確四個大灣區資訊管道；發揮學校作用，提供
內地體驗和人脈；由中國籍香港永久居民擔任法人或
主要股東的公司可豁免負面清單限制；提升孵化器效
能，為在網企業預支補貼額；官商民聯動，通過招聘
會等提高招聘及就業成功率；建立 「專利審查高速公
路」，提升專利保護；從教育、醫療等方面入手，提
升港人在內地生活的便利程度。

團結香港基金高級副總裁黃元山表示： 「內地和香
港政府加強合作，鼓勵香港青年在內地創業或拓展業
務，能體現 『一加一大於二』的優勢互補效應，香港
擁有卓越的基礎研究及人才，內地有廣大的平台和無

限的商機，香港青年應把握融入國家發展大局的黃金
機遇，成為國家科創發展的先鋒，推進大灣區乃至全
國的科創發展。」

開展河套區先行先試功能
團結香港基金副總裁水志偉說： 「香港應積極尋求

中央及內地省市政府的支持，推出改革試點政策，並
探索突破更多現有限制。例如香港企業仍受國家外資
負面清單限制，不能在內地投資幹細胞及基因診療技
術等行業，建議發揮河套區先行先試功能，在有審批
的前提下，允許由中國籍香港永久居民擔任主要股東
的公司，在河套區註冊的香港企業進入大灣區市場，
下一步再推廣至全國。」

【香港商報訊】記者馮煒強報道：民
建聯全國人大代表以及全國政協委員昨
日在民建聯總部，舉行辦事處成立記者
會。辦事處將聆聽港人的意見和建議，
發揮上傳下達的橋樑作用，協助港人處
理所遇到與內地相關的問題。

民建聯全國人大代表李慧、陳勇、
黃英豪、陳仲尼、李聖潑、朱立威、黃
冰芬；全國政協委員劉江華、梁志祥、
呂堅、魏明德等出席記者會，並介紹辦
事處成立目的及職責。

冀發揮上傳下達作用
李慧指，港區全國人代、政協的任務是代表

香港市民參與國家事務，參政議政。聆聽港人的
意見和建議，發揮上傳下達的橋樑作用，協助港
人處理所遇到與內地相關的問題。辦事處的工作
目標是整合群體力量，就港區人代、政協職權範
圍內的事項向國家建言獻策，包括推動 「一國兩
制」下的互聯互通；加強與社會各界的聯繫，團
結力量，協助宣傳和推廣國家發展趨勢和優勢，
說好中國模式和香港優勢；全面準確貫徹落實
「一國兩制」，推動香港融入國家發展大局。
至於辦事處的具體工作包括聯繫各界、政策研

究、回應港人就內地問題的查詢及求助。為了更

專業履職盡責，辦事處將會設立辦事處顧問，邀
請社會上有豐富經驗的領袖，以及擁有內地和香
港法律經驗的人士，協助解決港人的求助及查
詢。

被問及是否有意出任全國人大常委，李慧稱
暫時未有新消息公布，若可以擔當適合崗位，民
建聯成員均會盡全力做到最好，貢獻國家及市
民。

在第十四屆全國人大代表選舉中，民建聯有七
位成員（李慧、陳勇、黃英豪、陳仲尼、李聖
潑、朱立威、黃冰芬）當選，同時亦有九位成員
（劉江華、梁志祥、呂堅、黃蘭茜、施榮懷、曾
智明、王庭聰、魏明德、周春玲）榮任第十四屆
全國政協委員。

民建聯設人大政協辦事處中大創校60周年 慶祝活動浪接浪
【香港商報訊】記者周偉立報道：香港中文大學今年迎

接創校60周年，校方昨以 「甲子連心，任重志遠」為主
題，舉行60周年校慶啟動禮。大學校董及主管人員、學
生、校友、教職員、業界、政府官員、立法會議員及合作
夥伴等逾1200人參與盛典，一同為連串中大校慶活動揭
開序幕。今次系列活動將一直持續至明年年中。

逾1200人參與啟動禮
啟動禮昨晚在中大百萬大道舉行，並邀得政務司司長陳

國基、教育局局長蔡若蓮、創新科技及工業局局長孫東、
大學教育資助委員會主席雷添良、60周年校慶督導委員
會主席殷巧兒、前中大校長金耀基、中大(深圳)校長徐揚
生、60周年校慶工作委員會成員裴凡慧擔任主禮嘉賓。
活動有奏唱國歌的環節，更有高科技展示及連串精彩表

演，包括出動200部無人機表演及燈光匯演等。
中大校長段崇智在啟動禮上提到，中大創校時已背負結

合古今、連結中西，成為國際性的大學的理想。他又指，
60歲是一個特別的歲數，象徵新開始，而國家正步入現
代化發展，中大將融入國家發展大局，為國家作出貢獻，
也將致力加強國民教育，加強學生國民身份認同。

陳國基致辭指，政府支持各間大學擴大香港人才庫，目
標在未來五年內，六成資助大學學生修讀與國家 「十四
五」規劃下香港 「八大中心」發展相關科目，當中三成半
學生修讀STEAM相關科目。

政府亦會在2024至2025學年，將教資會資助研究院課
程學額增至7200個，超額收生數量上限逐步提高一倍，
資助大學可招收研究生數量提高超過一半，為大學拓展科
研及培育人才。

提七措助港青北上創新創業
團結基金聯火炬中心發表報告
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【香港商報訊】記者李銘欣、實習記者楊安如報
道：為撰寫 「釋放港青科創潛力共建國家雙創引
擎」報告，團結香港基金共訪問130位正在或計劃到
內地創業港青，了解他們在內地創業的困難與挑
戰，從而提出七項建議。創科公司老闆鄧文俊就是
其中一位接受訪談並提出建議者，他從一間無窗
「房」工廈發展至今天在香港、東莞、珠海三地

共有35名員工的企業，當中碰過不少釘子，今次他
對後來者亦作出了一些實質建議。

現年33歲的鄧文俊，2014年畢業於理工大學電子
計算工程系，工作四年後毅然創業，在無任何資助
下憑一人之力加兩名兼職，在觀塘一間無窗的 「
房」工廈開設科創公司，從事VR、AR等科技，生
意很快便成功，賺到人生第一個百萬元，之後涉獵
更多範疇例如APP開發、商業系統開發，考慮到公

司進一步發展，2018年9月他決定到大灣區開設研
發部。

了解當地產業發展相當重要
鄧文俊說： 「當時特區政府宣傳大灣區發展計

劃，我用了兩個月時間走遍了大灣區10個城市的創
科園，了解當地的產業發展、稅制系統、落地成
本、創業機會等情況，最終落戶東莞。港人決定到
哪個城市發展，要先了解不同城市的重點支持產
業，選擇與自己公司發展匹配的城市，不要只看哪
個城市的優惠補貼多。」

他指出，東莞市對科創公司給予很大優惠，他的
辦公室面積約 126 平方米，每月租金 7700 元人民
幣，首兩年政府每月津貼5000元人民幣；第三年免
租。辦公室裝修及家具花費15萬元人民幣，開設公

司約兩萬元人民幣，連同雜費共花費 20 萬元人民
幣，創業成本比香港少至少三分之一。

創業成本少港約三分一
不過，港人在內地欠缺人脈、不擅長處理內地政

商關係、對內地市場認知不足等問題，都是阻礙港
青北上創業的主因。鄧文俊回想當年初到東莞亦有
不少碰釘經驗。他說： 「例如工商登記時業務範圍
須填得很仔細，在香港寫資訊科技便可，後來我的
客戶要求一併提供市場推廣服務，才知道已觸犯工
商法例，須連忙更改工商登記；還有開設公司銀行
戶口，香港公司是外資，需要外匯戶口，當中手續
非常複雜，結果又拖延了我的開業時間。」

對於上述各種創業初期的援助，鄧文俊建議港人
可透過特區政府、大灣區不同城市政府，甚至不同
科創園內的孵化器，尋求相關資訊、諮詢及援助，
而特區政府駐內地多個辦事處、香港多個商會、
NGO、大學也有這個方面的支援。

系列報道之二系列報道之二

當前，哈爾濱正值 「冰雪季」， 「春節黃金周」後
旅遊熱度不減，各大景區內遊人如織、熱鬧非凡，來
自國內外的遊客在此感受獨特的冰情雪韻，哈爾濱
「冰雪遊」喜迎兔年 「開門紅」。

「在南方几乎看不到雪，就想來一次哈爾濱，感受
冰天雪地的魅力，去了冰雪大世界、極地館、太陽島
雪博會，今天又到了冰雪嘉年華，確實非常棒、非常
過癮！正好趕上元宵節，在中央大街還看到了大秧
歌，異域風情裏又感受到了淳樸濃郁的北方民風，尤
其是孩子玩得特別開心。」田馨女士一家三口一路向
北，近日從深圳來到哈爾濱， 「冰雪之冠上的明珠」
着實讓田馨一家過足了冰雪癮。

各景區人氣爆棚亮耀眼「成績單」
「我在哈爾濱，拍到了《冰雪奇緣》裏的冰雪城

堡。」 「在哈爾濱冰雪大世界做一天冰雪奇緣的 『在
逃公主』！」 「哈爾濱的美不止在冰天雪地，也在零
下二十度裏的煙火人間氣。」旅行 VLOG、拍照攻
略、打卡地圖……從去年末至今，在各大自媒體平

台，哈爾濱冰雪頻頻火爆刷屏，無疑成為了眾多旅行
博主、攝影達人等的 「流量密碼」，也成為中外遊客
的新時尚和 「網紅」打卡地。

百年老街 「鬧」花燈，在剛剛過完的元宵佳節，中
央大街成為了最火熱的旅遊打卡地之一。賞花燈、猜
燈謎……當晚，這條百年老街人山人海，熱鬧非凡，
再創春節以來日平均客流量新高。

遨遊松花江的冰上氣墊船、激情碰撞的雪地碰碰
車、雪地飛馳的冰雪四驅車、飛速旋轉的瘋狂八爪魚
……松花江冰雪嘉年華作為第九屆全國大眾冰雪季啟
動儀式場地之一，其新穎豐富的冰雪娛樂活動也吸引
着眾多全國各地遊客前來體驗。日前，記者從第五屆
哈爾濱松花江冰雪嘉年華了解到，啟動儀式至今，已
累計接待遊客55萬餘人次，春節至元宵節期間，入園
人數約35萬人次，元宵節延續了春節假期的熱度，當
日入園人數超4萬人次。

哈爾濱冰雪旅遊的 「團寵」，當屬冰雪大世界。據
統計，1月28日以來，哈爾濱冰雪大世界景區接待遊
客 15.04 萬人次，同比增長 431%，恢復到 2019 年

114%。旅遊收入
3972.38萬元，同比增長756%，恢復到2019年106%。

全域「賞冰樂雪」冰雪文旅盛宴大放異彩
為構建主客共享的文化和旅遊消費新空間，哈爾濱

還推出一批節日主題文藝演出、藝術展覽，豐富個性
化定製產品，滿足多樣化的消費需求。

登上冰雪大世界 「網紅」大雪花摩天輪；在伏爾
加莊園騎上大紅馬、登上古帆船、滑到海神灣；在
極地公園觀看 「淘學企鵝冰雪巡遊」；到中央大街
看陽台音樂會；吃馬迭爾冰棍；到哈藥六廠一睹
「小盧浮宮」風采；與索菲亞教堂合影拍幾張 「出

國遊照片」……哈爾濱在冬季旅遊產品上下足功
夫，以 「冰雪六十年，共赴新征程」為主題，打造
100餘項涵蓋觀覽、民俗、體育、度假、極限挑戰等
各類冰雪產品，推出 3 大冰雪主題公園，10 條冰雪
特色旅遊線路，12 個冰雪體驗產品，為國內外遊客
提供一場形式新穎、內涵豐富、科技感十足的冰雪
文化旅遊盛宴。

暖心服務冰城溫度流淌冰天雪地
哈爾濱市文廣旅遊局推廣營銷處處長姜兆生說：

「哈爾濱在這個冬季火爆 『出圈』，我們還將繼續升
級旅遊服務，迎接更多來自四面八方的遊客。」 「感
覺在哈爾濱被 『團寵』，哈爾濱的景美人更美！」遊
客紛至沓來，點讚聲聲入耳。這個冰雪季，哈爾濱除
了豐富多彩的旅遊產品外，各大景區不斷提升服務質
量，給遊客帶來放心、安心、暖心的旅遊體驗。

其中，冰雪大世界增加取暖場所並設置指引牌，通過預
約軟件提示遊客錯峰遊玩，延長項目運營時間等方式，努
力解決摩天輪、冰滑梯預約難問題。同時，加大打擊和
監管力度，杜絕黃牛倒賣預約碼現象。亞布力滑雪旅遊
度假區重點加強價格管理，規範明碼標價。此外，各類
暖心服務讓遊客在優質服務中感受到了冰城的溫暖。

兔年伊始，哈爾濱冰雪文化旅遊市場開門紅，不僅
是遊客數量攀升的紅紅火火，還是市場監管工作的風
風火火。出行溫暖，遊客熱讚，哈爾濱冰雪旅遊在立
春之後，迎來新一個發展的春天。

操千曲而後曉聲，觀千劍而後識器。哈爾濱一甲子冰雪雄渾跌宕史，
桃李不言。日前，記者從哈爾濱市文化廣電和旅遊局獲悉，兔年春節黃
金周，哈爾濱市接待外地遊客236.6萬人次，佔比48.6%，旅遊收入
37.47億元。與近年同期相比，外地遊客量大幅攀升、佔全市總遊客量
近半壁江山，外地遊客量和消費額均創歷史新高。 張曉磊

哈爾濱哈爾濱：：冰雪歡歌情正濃冰雪歡歌情正濃 勝景煙火人氣爆棚勝景煙火人氣爆棚

中央大街秧歌表演中央大街秧歌表演 「「火出圈火出圈」」 。。 冰雪嘉年華豐富的娛樂項目冰雪嘉年華豐富的娛樂項目，，讓市民遊客暢玩冰雪讓市民遊客暢玩冰雪。。

缺人脈欠認知成創業碰釘主因

團結香港基金副總裁水志偉(左二)、創科公司老闆鄧文俊(右二)等為港青提供在內地發展經驗。
記者 蔡啟文攝

中大昨日舉行中大昨日舉行6060周年校慶啟動禮周年校慶啟動禮。。 記者記者 蔡啟文攝蔡啟文攝

【香港商報訊】記者李銘欣、實習記者楊安如報道：內地與香港恢復全面 「通
關」 ，兩地經濟活動聯繫預料將日漸頻繁。特區政府一直鼓勵港青到粵港澳大灣
區創業，惟他們仍會遇到不少政策痛點，特區政府應如何積極與內地當局攜手優
化相關政策？團結香港基金最近與國家科學技術部火炬高技術產業開發中心，聯
合發表科技創新研究報告，系統性地提供三大關鍵信息，讓香港青年在內地發展
能有更清晰方向。報告同時作出七項政策建議，為香港青年在內地創新創業提供
適切支援。

民建聯人大政協辦事處正式成立。 記者 馮瀚文攝
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